
 

 

 

 
ACTA 

 
Subcomisión de 

Comercialización e 
Información del Maíz 

 

 
10 de junio de 2022 

Temario/Actividades Desarrolladas 

 
Temario: 

• Modificaciones reglamento especial de transacciones comerciales del maíz 
• Proceso de fiscalización 2018 / 2022 
• Acuerdos y consensos  

 

 
Objetivo: Evaluar implementación de Reglamento Especial para el Maíz y definir propuestas 
de mejora  

 

DESARROLLO 

 
Sergio Soto (Odepa), entrega la bienvenida a los participantes de la reunión y presentó la 
agenda del día y objetivos. 
 
Se informa que la presentación consta de dos partes, siendo la primera de ellas asociada a las 
modificaciones históricas que se han desarrollado al reglamento especial del maíz (Sergio 
Soto, Odepa). A continuación, se prosigue con el detalle del proceso de fiscalización por parte 
del SAG y las acciones desarrolladas en el período comprendido entre 2018 y2021 para 
contribuir al cumplimiento de la Ley N° 20.656, su reglamento general y el reglamento 
especial para el maíz; asimismo, se da a conocer el plan de trabajo para el año 2022 y 
siguientes (Alejandra Aburto y Kenneth Florio, SAG). 
 
Comentarios y acuerdos 
 

- Alfredo Mariño (Indap) plantea la necesidad de fortalecer las acciones de 
capacitación en el ámbito de aplicación del reglamento especial del maíz y otros 
rubros, para lo cual se releva que en las diversas jornadas de trabajo que se 
desarrollan con productores AFC se podría incluir esta temática.  

- Se acuerda junto a SAG que se favorecerá la integración, trabajo conjunto y 
participación de ambas instituciones en las citadas instancias. 

 
- Pedro León (asesor técnico productores de maíz), plantea las siguientes 

problemáticas: 1. Informes de resultados de laboratorio no están siendo 
recepcionados vía Whatsapp y/o mensaje de texto por los productores. 2. 
Disminución del número de fiscalizaciones del SAG. 

- Kenneth Florio (SAG) comenta que la disminución en el número de fiscalizaciones en 
las dos últimas temporadas ha sido consecuencia de la pandemia por Covid-19 y 
también a la problemática vinculada a emergencias sanitarias, tales como “mosca de 
la fruta”, lo cual ha implicado una redistribución de los equipos de fiscalización a otras 
temáticas del quehacer del Servicio.  No obstante, se informa que para la presente 
temporada aún se encuentran en desarrollo las fiscalizaciones asociadas al 



 

 

reglamento especial para el maíz, instancia en que se verifican documentos tales 
como liquidaciones de pago, entre otros hitos importantes del proceso.  

- En esta línea, Alejandra Aburto (SAG) comenta que existe un total compromiso por 
parte de SAG para que en la temporada siguiente se puedan hacer los esfuerzos que 
permitan retomar el proceso de fiscalización del reglamento especial en condiciones 
similares a lo observado en prepandemia Covid-19. 

- Alejandra Aburto (SAG) solicita a los diversos representantes de la industria 
presentes en reunión comentar sobre la problemática vinculada a la notificación de 
resultados de análisis de laboratorio a los productores. Por su parte, Oscar Garrido 
de Copeval, comenta que a la fecha no han recibido reparos de productores al 
respecto. 
 

- Gloria Paredes (Movimiento maiceros valle central) releva la importancia de la 
difusión y capacitación en estos ámbitos, por lo tanto, se hace necesario mayor 
presencia del SAG en terreno. Alejandra Aburto (SAG) reitera el compromiso por 
fortalecer las acciones de difusión y capacitación y retomar los niveles de fiscalización 
que existían en prepandemia Covid-19, sin perjuicio de otras  acciones que las 
autoridades del Servicio puedan gestionar en el marco del proceso anual de solicitud 
de la Ley de presupuestos para los organismos públicos. 

Sergio Soto (Odepa) propone reunión antes de finalizar el año para presentar los 
planes respectivos de difusión y capacitación 2023 en esta temática por los diversos 
servicios del Ministerio vinculados. Catherine Lever (Seremia Ñuble) en línea con lo 
anterior pone a disposición de los presentes los canales de difusión locales 
dependientes de la seremia para los efectos de más y mejor difusión. 

 
- Gloria Paredes (Movimiento maiceros valle central) solicita desarrollar un análisis y 

discusión del mercado del maíz más detallado bajo el alero de esta subcomisión. 
Alejandro Montes (Agrosuper) comenta que el mercado del maíz está muy volátil, 
sin embargo, expresa estar de acuerdo y disponible para profundizar en el análisis de 
mercado respectivo, sugiriendo que se realice en agosto, con el objeto de que los 
productores puedan tomar mejores decisiones de siembra. 

Se acuerda por parte de Odepa y todos los representantes de la cadena generar 
reuniones de trabajo en el mes de agosto focalizadas en las temáticas de mercado y 
sus perspectivas 2022/23. 

 
- Juan Carlos Dominguez (Chilecarne) expresa su preocupación por actualización tabla 

de costos del SIRSD-S ante la siembra, en este caso de maíz, de septiembre. Gloria 
Paredes (Movimiento maiceros valle central) solicita incorporación en discusión 
tabla de costos de SIRSD-S. 
Ema Laval (Odepa) refuerza la disposición del Ministerio, en especial de Odepa como 
coordinador SIRSD-S, por el proceso de actualización de la tabla de costos. Se están 
haciendo todos los esfuerzos correspondientes. 
Gloria Paredes (Movimiento maiceros valle central) refuerza la importancia de 
contar con instrumentos alternativos, tales como, programa fertilización racional.  
 
Finalmente, se agradece y valora la disposición de todas y todos los representantes 
de la cadena, privados y públicos, para avanzar en las temáticas propias de la 
subcomisión. 



 

 

 
Anexo I. Listado de participantes 
 
 

Institución 
Público - 
Privado Cargo Nombre  

Movimiento Maiceros del 
Valle Central Privado Dirigente  Gloria Paredes 

Movimiento Maiceros del 
Valle Central Privado Asesor Pedro León 

Agrosuper Privado 
Gerente 

Adquisiciones 
Alejandro Montes 

Ortúzar 

Ariztía Privado 
Gerente Fábrica 

de Alimentos Enrique Cruz S. 

Expocarnes Privado Presidente Juan Carlos Domínguez 

Copeval S.A. Privado 
Gerente de 
Producción Óscar Garrido 

Asohuevo Privado Gerente General Patricio Kurte 

Anpros Privado Estudios Margarita Vergara 

Ministerio de Agricultura Público Asesor Ana Patricia Azua  

Odepa Público 

Jefa Política 
Sectorial y 
Análisis de 
Mercado Ema Laval 

Odepa Público 

Profesional dpto. 
información 

agraria Claudio Farias  

Odepa Público 
Sectorialista 

Cereales Sergio Soto 

Indap Público 
Sectorialista 

Cereales Alfredo Mariño 

FIA Público Asesora Paulina Erdmann 



 

 

Servicio Agrícola y 
Ganadero Público 

Jefa 
Departamento 
Transacciones 
Comerciales y 

Autorización de 
Terceros Alejandra Aburto 

Servicio Agrícola y 
Ganadero Público 

Profesional, 
coordinador 

nacional 
Transacciones 
Comerciales Kenneth Florio 

Agroseguros Público Subdirección Ibar Silva 

Seremía de Agricultura 
Región del Maule Público 

Profesional de 
apoyo Alejandra Gutiérrez 

Seremía de Agricultura 
Región de Ñuble Público 

Profesional de 
apoyo Catherine Lever 

 

 
 

 
 
 
 
 


